
Ярославский агрокурьер
№69 (10426)

19 сентября 2024 года 1ярагрокурьер.рф
vk.com/yar_agro
t.me/yaragro

В номере

Ремонт дворов 

завершается

Стр. 2

Конкурс 

«Вдохновение»

Стр. 3

Образование: 

точки роста

Стр. 6

Наш земляк 

Иван Папанин

Стр. 8

ЯрАгро–2024

Стр. 9

Пособие 

для будущих мам

Стр. 10

 Окончание на стр. 5

ярагрокурьер.рф
vk.com/yar_agro

t.me/yaragro
Общественно-

политическая газета 
Ярославского района 
Ярославской области 12+

№ 69 (10426) 
19 сентября 2024 года
выходит по четвергам

Обратитесь в военкомат 
по Ярославскому и Заволжскому 
районам: г. Ярославль, Тверицкая 
набережная, 14а

Телефоны: +7 906 636 25 99, 24-04-78

Диалог. Встреча с жителями

Строительство жилья – Строительство жилья – 
развитие инфраструктуры развитие инфраструктуры 
 Борис Куфирин
Фото автора и пресс-центра 
администрации ЯМР

Очередная встреча 
с жителями прошла 
12 сентября в поселке 
Красный Бор. 

Вней участвовали заме-
ститель председателя 

правительства Ярославской 
области Вера Даргель, глава 
Ярославского муниципаль-
ного района Николай Золот-
ников, заместитель мини-
стра агропромышленного 

комплекса и потребитель-
ского рынка области Евге-
ний Тихонов, исполняющий 
обязанности начальника го-
сударственной жилищной 
инспекции – главного го-
сударственного жилищного 
инспектора региона Юрий 
Болдырев, министр спорта 
и молодежной политики Де-
нис Салтыков, глава Заволж-
ского сельского поселения 
Наталия Ашастина и другие 
официальные лица. 
Во вступительном слове 

Николай Золотников отме-
тил, что население Ярослав-

ского района увеличивается 
почти на две тысячи чело-
век в год и сейчас составляет 
80,3 тысячи. В прошлом году 
построено более 300 тысяч 
квадратных метров жилья, 
почти половина из которых 
– индивидуальные жилые 
дома. 
Динамично застраивает-

ся территория Заволжского 
сельского поселения. На се-
годняшний день здесь живут 
20,9 тысячи человек – это 
самое крупное сельское по-
селение региона.

ФОРУМ «МАКСИМУМ»: ФОРУМ «МАКСИМУМ»: 
все проекты отвечают все проекты отвечают 
вызовам современностивызовам современности

Благодаря широким воз-
можностям грантовой 

площадки «Росмолодежь. 
Гранты» представители мо-
лодежи Ярославского муни-
ципального района на фору-
ме «Максимум» получили 
солидные гранты на общую 

сумму 1 952 000 рублей для 
реализации интересных 
и полезных жителям ЯМР 
инициатив. 
В завершение минувшей 

недели это традиционное 
ежегодное мероприятие 
вновь собрало инициатив-

ных и креативных ребят, на 
этот раз в санатории «Малые 
соли». 

«Спасибо всем, кто по-
могал, поддерживал и ве-
рил, – благодарят участни-

ков организаторы форума. 
– Мы делали иногда не-
вероятные вещи для того, 
чтобы «Максимум» свер-
шился, потому что нет не-
возможного!».

] Победители грантового конкурса

Продолжение темы на стр. 7
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Поддержка

Добровольчество

НОВОСТИ
От четверга до четверга

Строится ФОК
Состоялась встреча главы 

Кузнечихинского сельского по-
селения Александра Белозерова 
с жителями дома № 10 по улице 
Нефтяников в Кузнечихе. 

Собравшиеся обсудили во-
прос благоустройства тер-
ритории ,  прилегающей  к 
строящемуся модульному физ-
культурно-оздоровительному 
комплексу. Объект призван улуч-
шить спортивную инфраструкту-
ру поселения и удовлетворить 
потребности жителей в каче-
ственных условиях для занятия 
спортом.

Популярные 
маршруты 

В летний период 2024 года жи-
тели и гости региона совершили 

21 млн поездок на городских и 
пригородных маршрутах Ярос-
лавля и Ярославского района.

Среди пригородных лидируют 
маршруты №176 («Ярославль-
Главный – Щедрино») – 264 ты-
сячи поездок, №105 («Ярославль 
АВ – Кормилицино») – 208 тысяч, 
№ 178 («Ярославль АВ – Михай-
ловский») – 160 тысяч, №157к 
(«Ярославль АВ – Козьмоде-
мьянск») – 106 тысяч и №104 
(«Ярославль АВ – Дубки») – 95 
тысяч. Для оплаты проезда чаще 
всего пассажиры используют 
безналичные способы расчета. 

Доступная среда 
На обустройство пандусов 

в жилых домах Ярославской 
области в этом году выделено 
8 миллионов рублей из регио-
нального и местного бюджетов. 

Объекты уже смонтированы в 
восьми многоквартирных домах, 
в том числе в поселке Ивняки на 
улице Светлой, 7.

Для того чтобы дом обору-
довали пандусом, социальному 
работнику или родственнику 
инвалида необходимо подать 
заявление в органы местного 
самоуправления по месту жи-
тельства. Списки нуждающих-
ся формируют администрации 
муниципальных образований 
после составления актов обсле-
дования зданий.

Удачи в КВН!
Команда КВН Кузнечихинской 

школы Ярославского муници-
пального района «УЮТНЫЕ» от-
правилась на международный 
фестиваль детских команд КВН 
в Анапу.

Сельское хозяйство

  Борис Куфирин

Аграрии Ярославского 
района успешно 
продолжают 
кормозаготовку и уборку. 

По данным на 17 сентября, 
сельхозпредприятиями 

скошено 23 790 га. Выполнен 
план по заготовке зеленой 
массы на силос – 305 951 т (101 
процент). Кукуруза на силос 
убрана с 738 из 2 067 га, полу-
чено 31 265 т зеленой массы. 
Продолжается заготовка сена 
– 8 279 т (120 процентов). 

Зерновые и зернобобовые 
культуры убраны с площади 
5 936 га (88 процентов). Ва-
ловой сбор составил 17 328 т, 
урожайность – 29,2 ц/га. Не 
по назначению убрано 395 га. 
Жатву зерновых и зер-

нобобовых завершили ООО 
«Племзавод  «Родина», 
ООО «Меленковский», ОАО 
«Племзавод им. Дзержин-
ского», СПК «Прогресс», ООО 
«Авангард». 
В ООО «Племзавод «Роди-

на» с площади 65 га убрана 
соя, получено 140 т, урожай-
ность – 21,5 ц/га. 

Картофель выкопан с пло-
щади 91 га. Валовой сбор – 
2 883 га, урожайность – 316,8 
ц/га. В ЗАО «Агрофирма 
«Пахма» картофель убран 
со всех 30 га, получено 624 т, 
урожайность – 208 ц/га. 
В СПК «Красное» убирают 

капусту, свеклу и лук.
Также ведутся работы по 

севу озимых, обмолоту се-
менников многолетних трав, 
вспашке зяби, прессованию 
соломы. 

 Пресс-центр 
администрации ЯМР

В Ярославском 
районе завершается 
благоустройство объектов 
в рамках губернаторского 
проекта «Наши дворы», 
инициированного 
губернатором 
Ярославской области 
Михаилом Евраевым.

Вэтом году работы веду тся 
на 17 объектах, 12 из ко-

торых уже сданы. Это: 
 благоустройство дворов 
в д. Красный Бор, с. Ту-
ношна, д. Иванищево, 

п. Михайловский, п. Лес-
ная Поляна, п. Дубки, 
д. Кузнечиха;

 установка детских пло-
щадок в д. Красный Бор, 
с. Туношна, с. Сарафоно-
во и двух таких объектов 
в п. Красные Ткачи;

 благоустройство площадок 
для выгула и дрессировки 
животных в д. Ермолово, 
д. Пестрецово, п. Красные 
Ткачи и п. Дубки.
Благодаря губернаторско-

му проекту «Наши дворы» 
жители района обретают со-
временные, комфортные и 
безопасные пространства для 
отдыха и общения.

 Наш корр. 

16 сентября состоялось 
первое заседание 
Муниципального совета 
Ивняковского сельского 
поселения пятого созыва. 

Вего работе приняли участие 
депутат областной Думы 

Михаил Никешин, председатель 
Общественной палаты Ярос-
лавского муниципального рай-
она Петр Муханов, начальник 
правового управления админи-
страции ЯМР Олег Килипченко.

 Открыла заседание старей-
ший депутат Надежда Скори-
кова.

 Главным вопросом повестки 
дня стали выборы председателя 
и заместителя председателя Му-
ниципального совета. Тайным 
голосованием председателем 
избрана Наталья Ванюкова, за-
местителем председателя – Елена 
Литницкая.

 Назначен конкурс по отбо-
ру кандидатур на должность 
главы Ивняковского сельского 
поселения, который состоится 
22 октября.

 Наш корр. 

С12 по 15 сентября в Ка-
рабихском сельском по-

селении на базе парк-отеля 
«Ярославль» прошел реги-
ональный добровольческий 
слет, который собрал 60 
представителей активного 
волонтерского сообщества 
со всей области.

– Слет проходит в рамках 
федерального проекта «Со-
циальная активность» на-
ционального проекта «Обра-
зование». Его цели – обмен 
опытом между волонтера-
ми и организаторами во-
лонтерской деятельности, 
тиражирование лучших 
практик и получение новых 
знаний. Добровольчество 
идет вперед, важно поддер-
живать этот тренд и быть на 
одной волне со всей стра-

ной, – сказала заместитель 
председателя правительства 
Ярославской области Вера 
Даргель. 
В рамках слета участ-

ники обсудили разработку 

мотивационной програм-
мы для волонтеров, меры 
поддержки проектов, со-
ставили план развития до-
бровольчества региона на 
2025 год, в том числе «се-
ребряного». Кроме того, 
представители доброволь-
ческого движения смогли 
принять участие в творче-
ских и интеллектуальных 
мероприятиях, найти друзей 
и партнеров. 
Ярославский район на 

слете представила Алена 
Ульянова (на снимке) – руко-
водитель волонтерского от-
ряда «Чистое сердце» Крас-
ноткацкой средней школы. 

 Наш корр. 

Импровизированная торго-
вая площадь стала местом 

притяжения для жителей по-
селка и гостей из других на-
селенных пунктов. Школьники 
вместе с родителями подгото-
вили большой выбор сладких 
угощений, вязаных вещей, 
плетеных украшений и много-
го другого. За время работы 
ярмарки ребята собрали более 
36 тысяч рублей.

Все вырученные средства 
направят на поддержку участ-
ников специальной военной 
операции.

– Это очень важное и хоро-
шее дело. Видно, с какой любо-
вью и ответственностью дети 
относятся к ярмарке, – отметил 
советник директора по воспита-
нию начальной школы поселка 
Заволжье Никита Корачун.

План по силосу выполнен

Местное самоуправление

Выбрали председателя 

Благоустройство

Работы близки к финишу

Обменялись опытом 
и нашли друзей

Благотворительная ярмарка
На площади у Заволжского дома культуры прошла 
благотворительная ярмарка, в которой приняли 
участие ученики и учителя начальной школы поселка 
Заволжье.
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Веселые и находчивые ребята 
из нашего района будут шутить 
и выступать на всех площадках 
фестиваля.

Опасные стоки 
Жители села Туношна обна-

ружили в реке Туношонке нечи-
стоты – вода покрылась зеленой 
пеной, а вокруг распространяется 
неприятный запах. Это уже не 
первый подобный случай. 

Как рассказал заместитель ми-
нистра лесного хозяйства и при-
родопользования Ярославской 
области Павел Макаров, пробы, 
которые ранее взяли в реке, пока-
зали превышение уровня загряз-
няющих веществ. Специалисты 
вновь взяли пробы, в том числе в 
районе санатория «Ясные зори», 
где находится предполагаемый 

выпуск сточных вод. Проводятся 
проверочные и профилактиче-
ские мероприятия, устанавлива-
ется источник загрязнения. По-
сле этого будут приняты меры 
реагирования.

Детский отдых 
Ярославская область стала по-

бедителем конкурсного отбора 
Министерства просвещения Рос-
сии и в 2027 году получит субси-
дию на создание современной 
инфраструктуры в загородных ла-
герях. Современные некапиталь-
ные здания появятся, в частности, 
в Ярославском районе – в дет-
ских оздоровительных центрах 
«Иволга» и имени А. Матросова, 
где также запланирован ремонт 
пищеблока. 

 Два новых корпуса благо-
даря федеральной поддержке в 

регионе уже возведены. В этом 
году они открылись в детском 
оздоровительно-образователь-
ном центре имени А. Матросо-
ва. На 2025 год запланирован 
ремонт пищеблока детского 
оздоровительного лагеря им. 
М. Горького в Ярославском рай-
оне, а на 2026-й – пищеблока в 
«Иволге».

Активные 
школьники

В Ананьинской основной шко-
ле состоялся сбор ученическо-
го актива, темой которого стала 
организация воспитательной 
работы. 

Ребята представили идеи, 
предложенные одноклассника-
ми, и решили организовать раз-
новозрастные отряды по ряду 
направлений. 

Творческий успех 
Писатель Виктор Зайков, жи-

вущий в поселке Красные Ткачи, 
стал дипломантом Всероссий-
ского литературного конкурса 
«Опять зажегся над землею для 
новой жизни новый день», по-
священного И.А. Бунину. 

Конкурс проводится Москов-
ской городской организацией 
Союза писателей России. Дипло-
мантам вручается медаль И.А. 
Бунина. 

Встреча с батюшкой 
Заместитель руководителя 

Миссионерского отдела Ярослав-
ской епархии иерей Димитрий 
Сташкевич провел беседу для 
жителей села Спас-Виталий о том, 
для чего человеку нужен храм.

Вместе со слушателями ба-

тюшка размышлял о различиях 
между раскаянием и покаянием, 
о сути таинства Причастия и о 
том, как строить свою бытовую и 
духовную жизнь. Встреча прошла 
в теплой обстановке.

Осеннее цветение 
Аномально жаркая для сере-

дины сентября погода удивляет 
даже старожилов. Как результат 
– в разных регионах, в том числе 
в Ярославской области, неожи-
данно зацвели сады.

В частности, о цветении си-
рени сообщили жители деревни 
Мальгино Туношенского сельско-
го поселения. Как правило, рас-
тения зацветают осенью, когда 
высокие температуры приходят 
после похолодания и держат-
ся довольно продолжительное 
время. 

Память о Победе 

ВМоскве, в Доме русского 
зарубежья, прошла Между-

народная научно-практическая 
конференция «Сохранение па-
мяти о Победе над нацизмом 
как фактор консолидации Рус-
ского мира. Опыт Болгарии», 
приуроченная к 80-летию осво-
бождения Болгарии от фашиз-
ма. На конференции выступили 

ученые, общественные и по-
литические деятели России и 
Болгарии. 

Кандидат исторических наук, 
доцент кафедры всеобщей исто-
рии ЯГПУ им. К.Д. Ушинского 
Михаил Кербиков выступил с до-
кладом «Бескровное вхождение 
Советской Армии в Болгарию и 
свержение фашистского прави-
тельства в 1944 году. Маршал 
Толбухин».

 Олеся Шиханова,
руководитель музея 

Вэтом году музей Пестрецов-
ской основной школы «Ко-

лыбель» номинирован на все-
российскую «Премию Первых». 
И 10 сентября музей первым 
принимал «летучие команды» из 
Толбухинской, Сарафоновской и 
Михайловской школ.

 Юные экскурсоводы расска-
зали гостям о подвиге земляков 
в годы Великой Отечественной 
войны и периоде коллекти-
визации; о дважды Герое Со-

ветского Союза, заслуженном 
летчике-испытателе Амет-Хане 
Султане; о фольклорном ансам-
бле «Пестрецовские посиделки» 
и удивительной судьбе школы. 
А экспозиция «Народный кален-
дарь в куклах» в очередной раз 
погрузила участников экскурсии 
в мир кукол.

 Завершилась встреча на твор-
ческой ноте – мастер-классом по 
изготовлению куклы-оберега.

 В книге отзывов музея в этот 
день появилась новая запись: 
«Они задали нам всем планку, к 
которой нужно стремиться!». 

Форум

  Алексей Бутусов, 
педагог Красноткацкой 
средней школы

Подведены итоги литератур-
ного конкурса «Вдохнове-

ние», который состоялся в четыр-
надцатый раз. Организаторами 
стали Ярославское региональное 
отделение Союза российских пи-
сателей, Дворец культуры имени 
Добрынина и городская библио-
тека №10 имени Н.А. Некрасова. 
Конкурс проводился в рамках 
проекта «Все флаги в гости бу-
дут к нам» на средства субсидии 
министерства социальных ком-
муникаций и научно-технологи-
ческого развития Ярославской 
области.

Главная цель конкурса оста-
ется неизменной – выявить ли-
тературно одаренных детей и 
подростков. Участвовали в нем 
юные авторы из Ярославля, Ры-
бинска, Углича, Ростова, Тутаева, 
Гаврилов-Яма, из сел и поселков 
Ярославской области.

Первый тур преодолели 69 
человек. Во второй прошли 38 
участников, получив дипломы 
«Вдохновения». Ну а победителям 
достались авторские глиняные 

фигурки гномиков угличского ма-
стера Валерия Куртмулаева.

С напутственным словом к на-
чинающим авторам обратилось 
жюри. Его председатель, поэт и 
прозаик Владимир Перцев от-
метил, что в этом году стихотво-
рения юных авторов стали бо-
лее грамотными с точки зрения 
формы, однако указал на одно-
образие и порой излишнюю се-
рьезность содержания, а в прозе 
призвал быть более точными и 
сочетать натурный материал с 
фантазией. Владимир Юрьевич 
отметил важную роль наставни-
ков ребят и значимость детских 
литературных объединений.

Владислав Шашкин проци-
тировал Анатоля Франса: «Ис-

кусству угрожали два чудовища: 
художник, который не является 
мастером, и мастер, который не 
является художником». Владис-
лав Викторович пожелал, что-
бы юные авторы развивали как 
техническое мастерство, так и 
творческую фантазию.

Автор этих строк адресовал 
юным авторам три главных поже-
лания: как можно больше читать, 
писать (а не только к случаю) и 
обязательно показывать свои 
произведения специалистам, ра-
ботать над редактурой и коррек-
турой текстов.

Ребятам подарили сборники 
«Вдохновение», выпущенные 
в ярославском издательстве 
«Филигрань». 

Похитил силос

Содного из полей Ярославского 
района украли силос. Ущерб 

составил около 10 тысяч рублей.
Сотрудниками полиции уста-

новлен подозреваемый в совер-
шении кражи – мужчина 1974 
г.р. Ранним утром он приехал на 
крупногабаритном транспорте 
на поле и увез силос, который 
на своем участке использовал в 
качестве удобрения для почвы.

Подразделением дознания 
ОМВД России по Ярославскому 
району возбуждено уголовное 

дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 158 УК 
РФ «Кража».

Выстрел в лицо

Вдежурную часть ОМВД России 
по Ярославскому району из 

медицинского учреждения по-
ступила информация о том, что 
к ним доставлен гражданин с ог-
нестрельной раной лица, размож-
жением глазного яблока и пере-
ломом костей лицевого скелета.

Возбуждено уголовное дело по 
п. «з» ч. 2 ст. 111 УК РФ «Умышлен-

ное причинение тяжкого вреда 
здоровью с применением оружия 
или предметов, используемых в 
качестве оружия».

Полицейскими задержан муж-
чина 1971 г.р. На придомовой 
территории в одной из деревень 
Ярославского района между граж-
данами произошел бытовой кон-
фликт, в ходе которого в лицо по-
терпевшего произведен выстрел 
а также нанесены удары.

Решается вопрос об избрании 
меры пресечения.

По информации УМВД России 
по Ярославской области 

Культурный код

«Колыбель» 
принимает гостей 

 Конкурс С мастерством 
и фантазией

Криминал

Поэзия 1-4 классы
Александра Мокроусова, 3 кл., 
д. Григорьевское – 1 место
Илья Белозерцев, 4 кл.,
д. Кормилицино – 3 место
Поэзия 5-8 классы
Анна Жаркова, 7 кл.,
п. Красные Ткачи – 1 место

Арсений Лапин, 7 кл.,
п. Ярославка – 2 место
Арина Сизова, 6 кл.,
д. Кузнечиха – 3 место
Проза 5-8 классы
Таисия Шамукова, 7 кл.,
п. Красные Ткачи – 1 место
Дарья Хохлова, 8 кл., 
д. Кузнечиха – 3 место

 Победители областного литературного конкурса 
«Вдохновение» из Ярославского района
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НОВОСТИ РЕГИОНА

«До 20 млн рублей 
могут получить семей-
ные фермы региона на 
возмещение части за-
трат в 2024 году. Размер 
субсидии – до 60% рас-
ходов на закупку обору-
дования, приобретение 
сельскохозяйственных 
животных (кроме сви-
ней), птицы и рыбопо-
садочного материала, 
– сообщает правитель-
ство области о мерах 
поддержки сельхозпро-
изводителей. – Также 
сельхозтоваропроизво-
дители всех категорий 
могут получить субси-
дии на развитие элит-
ного семеноводства и 
на закупку семян, вы-
пущенных в рамках 
Федеральной научно-
технической програм-
мы (кроме картофеля и 
овощных культур). Суб-
сидия предоставляется 

из расчета на 1 гектар 
посевной площади, на 
приобретение семян – 
в виде компенсации до 
70% затрат».

– В этом году сель-
хозтоваропроизводи-
тели региона уже полу-
чили 84 такие субсидии 
на общую сумму около 
400 млн рублей. Это 
средства из областного 
и федерального бюдже-
та, – рассказал министр 
агропромышленного 
комплекса и потреби-
тельского рынка Ярос-
лавской области Дми-
трий Фомин. – Новые 
меры поддержки рас-
пространяются как на 
крестьянские (фермер-
ские) хозяйства, так и 
на индивидуальных 
предпринимателей 
региона.
В Ярославской об-

ласти правительством 

региона предусмотре-
ны и субсидии на про-
изводство молока. В 
2024 году на это выде-
лено 292,3 млн рублей, 
что на 11 млн рублей 
больше, чем в прошлом 
году.

 Кроме того, сред-
ства  господдержки 
на общую сумму 100,2 

млн рублей направле-
ны на развитие пле-
менного животновод-
ства. Финансирование 
данного направления 
по сравнению с 2023 
годом благодаря си-
стемной работе пра-
вительства  обла-
сти увеличилось на 
14,3 млн рублей.

ВЯрославле прошел 
Всероссийский фо-

рум профессиональной 
ориентации «ПроеКТО-
риЯ». Он организован в 
рамках национального 
проекта «Образование» 
и проводится по рас-
поряжению Президен-
та России Владимира 
Путина с 2013 года при 
поддержке правитель-
ства области. Глава 
государства направил 
приветствие его участ-
никам.

– Участие в форуме 
– это отличная воз-
можность ярко про-
явить себя, научиться 
работать в команде. И, 
конечно, представлен-
ные на форуме ваши 
смелые, неординарные 
идеи и инициативы 
могут получить под-
держку для реализации 
в ведущих российских 
компаниях. Отрадно, 
что вы, представители 
молодого поколения, 
стремитесь  внести 
свой вклад в развитие 
нашей страны, – отме-
тил Владимир Путин.
В форуме приняли 

участие 500 школьни-
ков из более чем 60 ре-
гионов России. Еще 120 
тысяч ребят, педагогов 
и наставников со всей 
страны присоединись 
к мероприятию в сете-
вом формате. Всех их 
приветствовал губер-
натор Ярославской об-
ласти Михаил Евраев. 

– «ПроеКТОриЯ» 
ежегодно собирает та-
лантливых ребят, пе-
дагогов и наставников, 
представителей биз-
неса, вузов и органов 
власти. Форум уже стал 
крупнейшей профори-
ентационной площад-
кой в России, и для нас 
важно, что из года в год 
«ПроеКТОриЯ» откры-
вает свои двери именно 
в Ярославле, – сказал 
Михаил Евраев. – Сей-
час сложное время, но 
это и время новых воз-
можностей. Новые вы-
зовы позволяют идти 
вперед и достигать 
новых вершин. Желаю 
каждому из вас найти 
свою дорогу, свой путь 
в жизни и реализовать 
свои проекты. 

«В течение двух дней 
школьники осваивали 
современные методи-
ки проектной деятель-
ности, знакомились с 
национальными про-
ектами и приоритета-
ми развития страны до 
2030 года, участвовали 
в пленарных дискус-
сиях и тематических 
лабораториях, – сооб-
щает правительство 
области. – В рамках 
форума ребята пред-
ставили и защитили 
свои проекты. Экспер-
ты отобрали лучшие 
из более чем 170 работ. 
В числе лидеров – три 
проекта ярославских 
школьников. Победи-
тели конкурса получат 
грантовую поддержку 
и возможность экс-
клюзивных стажиро-
вок». 

 Организаторами фо-
рума выступают Ми-
нистерство просвеще-
ния РФ, Правительство 
Ярославской области, 
Министерство образо-
вания Ярославской об-
ласти, АНО «Большая 
Перемена». 

Пилотный проект, полу-
чивший положитель-

ную экспертную оценку 
министерства образова-
ния региона, реализуется 
в Ярославле, Рыбинске и 
городском округе Пере-
славль-Залесский. Его цель 
– повышение эффективно-
сти управления и качества 
обучения.

Каждый комплекс, как 
сообщает министерство, 
объединит ряд школ и дет-
ских садов под одним ад-
министративно-управлен-
ческим аппаратом. Отбор 
учреждений и процессы 
преобразования ведут ад-
министрации районов. 

В переславский Обра-
зовательный комплекс №1 
войдут 17 школ и детских 
садов из Переславля-За-
лесского, Ивановского, 
Дмитриевского, Купанско-
го, Кубринска, Нагорья, 
Рахманово, Лыченцев, Но-
воселья.

В Ярославле школы 
№49, №7, №42 им. Н.П. Гусе-
ва, детские сады №37, №75, 
№102, №124 образуют Об-
разовательный комплекс 
№1 «ПРОГРЕССиЯ». Школы 
№39, №81 имени Сергея 
Красильникова, №72 и 
детсады №16, №128, №209, 

№211 – Образовательный 
комплекс №2 «Вектор».

В Рыбинске в Образова-
тельный комплекс «Флаг-
ман» включат школы №10, 
№3, №21, №43 и детсады 
№5, №26, №38, №69, №71 и 
№74. В Образовательный 
комплекс «Импульс» – шко-
лы №28 имени А.А. Суркова, 
№27, №29, гимназию №18 
имени В.Г. Соколова, дет-
сады №30, №49, №106, №99.

– Образовательный про-
цесс никак не меняется. 
Количество учителей, вос-
питателей не изменится. 
Количество детей в школах 
и в детских садах тоже, – 
сказал губернатор Ярос-
лавской области Михаил 
Евраев. – Задача – повы-
шение заработной платы, 
потому что стыдно платить 
людям 20 тысяч рублей, как 
происходит с нянечками в 
детских садах. Таких зар-
плат быть не должно. Речь 
идет исключительно про 
оптимизацию администра-
тивного персонала.

«Нововведения должны 
положительно отразиться 
на повышении качества 
образовательной среды. 
Появится преемственность 
дошкольного образования 
и начальной школы и воз-

можность «бесшовного» 
перехода на каждой ступе-
ни обучения, – информи-
рует о пилотном проекте 
правительство области. 
– В формате единого ком-
плекса будет проще разви-
вать профильные классы, 
разнообразные кружки и 
секции. Новые возможно-
сти откроются и за счет 
объединения финансовых, 
кадровых и материально-
технических ресурсов. 
Централизация управле-
ния, унификация органи-
зационных процедур и 
сокращение администра-
тивного аппарата позволят 
учреждениям комплекса 
работать более эффектив-
но и высвободить сред-
ства на повышение оплаты 
труда».

Аналогичные преоб-
разования уже прошли в 
других субъектах страны 
и являются федеральным 
трендом. Муниципальные 
власти территорий, где реа-
лизуется проект, по поруче-
нию губернатора региона 
ведут разъяснительную ра-
боту с коллективами школ 
и детских садов, родителя-
ми. Других муниципаль-
ных образований проект 
не коснется. 

Законы о создании Боль-
шесельского, Борисо-

глебского и Брейтовского 
муниципальных округов 
приняты в ходе очередного 
заседания Ярославской об-
ластной Думы, – сообщило 
правительство области о 
проделанной работе. 

 – Сегодня сделан важ-
ный шаг. Приняли закон 
для первых трех районов. 
В ближайшее время будет 
решение по всем осталь-
ным. Мы станем 23-м ре-
гионом в стране, который 
справился с этой задачей, 
– сказал губернатор Ярос-
лавской области Михаил 
Евраев. – Эти изменения 
улучшат финансовое по-
ложение  территорий , 
позволят эффективнее и 
оперативнее решать воз-

никающие вопросы в ин-
тересах жителей. 

«Закон о муниципаль-
ных округах вступит в силу 
в декабре, но переход 
на новую систему власти 
произойдет после выбо-
ров в органы местного 
самоуправления вновь 
созданных округов. Изби-
рательные кампании со-
стоятся весной 2025 года, 
– поясняет правительство 
области. – Со следующего 
года городской округ Пере-
славль-Залесский станет 
муниципальным. При этом 
категории населенных пун-
ктов не изменятся: жите-
ли городской и сельских 
территорий по-прежнему 
будут получать все предус-
мотренные законом меры 
социальной поддержки». 

Три проекта ярославских 
школьников в числе 
победителей Всероссийского 
форума «ПроеКТОриЯ» 

Пять образовательных 
комплексов появится 
в Ярославской области 

Из района – в округ. 
Приняты законы 
о создании первых трех 
муниципальных округов

Сельхозпроизводителям – поддержка!
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] Глава ЯМР 
Николай Золотников

ДИАЛОГ
 Встреча с жителями

] Вопрос задает Надежда Фролова

] Глава Заволжского СП Наталия Ашастина и заместитель
председателя правительства области Вера Даргель
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Строительство жилья – Строительство жилья – 
развитие инфраструктуры развитие инфраструктуры 

„Динамично застраивается 
территория Заволжского 
сельского поселения. 
На сегодняшний день здесь 
живут 20,9 тысячи человек 
– это самое крупное сельское 
поселение региона.

 Окончание.
 Начало на стр. 1

Неудивительно, что 
при таких темпах жи-
лищного строительства 
отстает социальная и 
инженерная инфра-
структура. Ее развитие 
– основная задача ор-
ганов государственной 
власти и местного са-
моуправления. Об этом 
шла речь и на встрече в 
Красном Бору. 
Надежда  Фроло-

ва, проживающая в 
старой части посел-
ка, задала два вопроса. 
Вдоль дороги Красный 
Бор – Алешково растут 
большие деревья, они 
разрушают полотно. 
Глава района заверил, 
что деревья спилят.
Также  беспокоит 

работа Почты России. 
Отделение почтовой 
связи Красный Бор не 
работает, жителей об-
служивает городское, 
что неудобно. 
Вера Даргель пояс-

нила, что недавно со-
стоялась встреча гу-
бернатора Михаила 
Евраева с новым ру-
ководителем регио-
нального управления 
федеральной почтовой 
связи Глебом Абрамо-
вым и директором ма-
крорегиона «Центр» АО 
«Почта России» Ксени-
ей Ефимовой. Стороны 
обсудили перспекти-
вы развития почтовой 
связи, модернизацию 
отделений и возмож-
ность реализации со-
вместных проектов.

– Мы донесли до ру-
ководителей почтового 
ведомства все имею-
щиеся проблемы. Ждем 
дорожной карты и при-
нятия решений, – по-
яснила Вера Даргель. 
Николай Золотни-

ков добавил, что за по-
следние годы в ЯМР от-
ремонтированы шесть 
почтовых отделений, 
а в Красном Бору уста-
новлено модульное 
здание. Теперь осталось 
добиться его открытия.
Сергей  Пушкин , 

проживающий на 1-й 
Слободской улице, со-
общил, что рядом с его 
домом установлен «ле-
жачий полицейский». 
Когда проезжают гру-

зовые автомобили, дом 
трясется. Дело в том, 
что конструкция «ле-
жачего полицейского» 
не соответствует ГОСТу. 
Николай Золотников 
пообещал разобраться.
Жительницу дерев-

ни Алешково Татьяну 
Шамину беспокоит си-
туация с дорогами. Ка-
ким образом будет осу-
ществляться дорожная 
деятельность в связи с 
передачей полномочий 
в район? Будут ли по-
строены новые дороги 
на развивающейся тер-
ритории?
По  словам  главы 

района, приоритеты 
дорожной деятельно-
сти – сельские дороги; 
проезды в проблемных 
кварталах; обеспече-
ние дорожной инфра-
структурой массивов, 
где выделяются участ-
ки для многодетных 
семей, а в перспекти-
ве и для участников 
СВО. Для этого нуж-
но использовать все 
возможные способы: 
средства районного и 
областного бюджетов, 
нацпроект «Безопасные 
качественные дороги», 
программы Министер-
ства сельского хозяй-
ства России. 

Из предусмотренных 
в этом году на дороги 
350 миллионов рублей 
почти 200 миллионов 
направлено в Заволж-
ское поселение. Плани-
руется строительство 
дороги, соединяющей 
поселки Красный Бор и 
Заволжье, – направле-
на заявка для участия в 
программе «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий». Появят-
ся современные доро-

ги и в самом Красном 
Бору. 

– Когда мы приня-
ли полномочия по до-
рогам, создали муни-
ципальное ДРСУ. Оно 
базируется в Завол-
жье. Хотим расширить 
предприятие, создать 
филиал в Карабихском 
поселении, приобрести 
новую технику, чтобы 
охватить всю террито-
рию района, – пояснил 
Николай Золотников. 
В этом году отре-

монтируют дорогу от 
областной больницы 
до деревни Красный 
Бор. Сейчас она узкая и 
опасная. Для расшире-
ния полотна выпилят 
деревья, установят ка-
меры и «лежачие по-
лицейские», обустроят 
пешеходную дорожку.
Не обошлось без во-

просов про соцобъекты. 
В Красном Бору толь-

ко что построили обще-

ственно-культурный 
центр. Николай Золот-
ников поблагодарил за 
содействие в его воз-
ведении руководство 
региона. В здании уже 
работает ЗАГС Ярос-
лавского района. По-
сле встречи всем же-
лающим показали зал 
торжеств – теперь это 
наша гордость!
Также здесь разме-

стится структурное 
подразделение Григо-
рьевского культурно-
спортивного центра. 
Будут работать библи-
отека, творческие объ-
единения для детей и 
взрослых. На втором 
этаже  есть  много-
функциональный зал 
для проведения меро-
приятий. Директор КСЦ 
Светлана Никольская 
пригласила жителей к 
сотрудничеству. 
Федеральное прави-

тельство поддержало 

строительство других 
важных для Красного 
Бора объектов – сред-
ней школы и поликли-
ники. Их проекты в раз-
работке. Вера Даргель 
заверила, что до конца 
года будет получено за-
ключение госэксперти-
зы. Планируемый срок 
начала строительства 
– 2025 год. 
Рядом  с  обще-

ственно-культурным 
центром планируют 
возвести физкультур-
но-оздоровительный 
комплекс. 
Светлана Смелова, 

проживающая в квар-
тале Экогород, спро-
сила, как  жителям 
добираться до ОКЦ, 
когда кругом заборы? 
Представители органов 
местного самоуправ-
ления уже обсудили с 
застройщиками вопрос 
о выделении коридора. 
В перспективе нужны 
полноценные доро-
ги, они есть в проекте 
планировки поселка. Но 
пока идет строитель-
ство, придется поль-
зоваться временными. 
Вопрос дорог, а точ-

нее выездов на город-
ские улицы, волнует 
и жителей ЖК «Един-
ство», «Притяжение», 
квартала Светлояр. За-
меститель главы ад-
министрации ЯМР по 
экономике и финансам 
Артем Щербак пояснил, 
что планируется стро-
ительство дублера про-
спекта Машиностро-
ителей – сервитут на 
земельный участок на-
ложен, готовится смета. 
Яна  Нужная  по-

жаловалась на работу 
автобуса № 143 «Ярос-
лавль-Главный – ЖК 
«Зеленый Бор»: нет 
льгот, стоимость про-
езда нерегулируемая 
и высокая, расписание 
не всегда соблюдается. 
Вопрос будет прорабо-
тан с региональным 
министерством транс-
порта. 
Жители улиц Ра-

дужной и Солнечной 
обратили внимание на 
неудовлетворительное 
состояние дворов и про-
ездов. Наталия Ашасти-
на сказала, что адми-
нистрация поселения 
сделает сметы на ре-

монт, чтобы принять 
участие в программах, 
например, «Наши дво-
ры». 
Также жителей бес-

покоит, что закрыли 
проход возле ТЦ «Леруа 
Мерлен». Артем Щербак 
пояснил, что это част-
ная территория, но 
руководство торгового 
центра обещало сделать 
альтернативный про-
ход между домом по 
Мостецкой, 1 и ТЦ. Ре-
шено на месте провести 
совещание с участием 
жителей для детальной 
проработки вопроса. 
Еще один острый 

вопрос – отключения 
электроэнергии .  В 
этом году сотрудники 
филиала ПАО «Россети 
Центр» – «Ярэнерго», 
чтобы повысить на-
дежность электроснаб-
жения красноборской 
территории, заменили 
опорные изоляторы на 
линии электропереда-
чи, расчистили просе-
ки, перераспределили 
нагрузку по линии. 
Отключений  стало 
значительно мень-
ше. Кроме того, мно-
гие домовладельцы 
подключились к газу, 
в результате нагруз-
ка на электрические 
сети  уменьшилась . 
Глобальная задача – 
строительство новой 
подстанции, на это 
требуются большие 
средства, более милли-
арда рублей, но нужно 
двигаться к цели. 
После встречи к Вере 

Даргель подошла акти-
вистка добровольцев 
благотворительного 
фонда «Антоновцы» и 
рассказала, что они со-
бирают гуманитарную 
помощь для участни-
ков СВО, а также под-
держивают ярославцев, 
попавших в трудную 
жизненную ситуацию, 
заботятся об экологии, 
сотрудничают с прию-
тами для животных. 

– Договорились о 
встрече – решим, чем 
наш Центр развития 
добровольчества мо-
жет поддержать. Ар-
сенал мер достаточно 
большой, – отозвалась 
заместитель председа-
теля областного прави-
тельства. 
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  Антон Белов

Сентябрь 
для педагогической 
общественности 
и детей в системе 
образования 
Ярославского района 
– время старта нового 
учебного года.

Чтобы  он  стал 
успешным, перед 

Днем знаний на тради-
ционной конференции 
под названием «Реали-
зация государственной 
политики в сфере обра-
зования: единые под-
ходы и стратегические 
ориентиры» подведены 
итоги предыдущей ра-
боты, отмечены поло-
жительные моменты 
и проблемные точки, 
требующие  особого 
внимания. 
Впереди новые зада-

чи, с учетом специфи-
ки времени. Главными 
факторами в любые 
его моменты остают-
ся роль образования и 
значимость труда пе-
дагогов для формиро-
вания подрастающего 
поколения – ключевого 
ресурса развития муни-
ципальной территории. 
Этой  актуальной 

теме и было посвящено 
недавнее выступление 
начальника управле-
ния образования адми-
нистрации ЯМР Любови 
Корсаковой на заседа-
нии Муниципального 
совета ЯМР. 
Любовь Юрьевна от-

метила примечатель-
ный факт: Ярославский 
район – единственный 
в нашей области, где 
численность учеников 
ежегодно растет на две-
три сотни человек, что 
равняется коллективу 
типовой сельской шко-

лы. Только первоклас-
сников в день знаний 
в школы ЯМР пришло 
более 870 человек. До-
школьные образова-
тельные учреждения 
с 1 сентября посещают 
3 066 малышей. 
Бюджетные ассиг-

нования всех уровней 
на содержание и раз-
витие учреждений об-
разования составляют 
более двух миллиардов 
рублей. Почти четверть 
этой суммы предусмо-
трена в районном бюд-
жете. 
Из восьми тысяч 

сельских детей, кото-
рых в регионе подвозят 
на учебу, 1 781 – жители 
ЯМР. Протяженность 
ежедневных маршру-
тов их подвоза в сово-
купности равняется 
расстоянию от Ярос-
лавля до... Омска. 
Все это – нагрузка в 

том числе и на педаго-
гические коллективы, 
чья задача – обеспечить 
высокое качество об-
разования на всех его 
ступенях, включая ин-
новационную деятель-
ность. 

Кадры решают все

В ЯМР трудятся 2 520 
школьных педагогов, а 
1 276 и 297 их коллег со-
ответственно обеспечи-
вают качество работы 
учреждений дошколь-
ной ступени и системы 

дополнительного обра-
зования. Есть и неза-
полненные вакансии. 
Над решением этого 
вопроса совместно ра-
ботают как сотрудники 
управления образова-
ния администрации 
ЯМР, так и руководство 
школ и детских до-
школьных учреждений. 
Квалификация тех, 

кто учит и воспиты-
вает детей, достаточно 
высока. 
Не случайно регио-

нальный  этап  все-
российского конкурса 
профессионального ма-
стерства «Воспитатель 
года России» принес в 
этом году заслуженную 
победу воспитателю 
детского сада «Ветерок» 
села Сарафоново Ольге 
Владимировне Рахимо-
вой, о современных ме-
тодах работы которой 
«Ярославский агроку-
рьер» уже рассказывал 
читателям. 
Что касается повы-

шения квалификации 
педагогических кадров, 
им есть где набраться 
опыта. Это и образова-
тельные стажировки, 
в том числе за преде-
лами нашего региона, 
и площадки для ма-
стер-классов, и муни-
ципальный фестиваль 
«Семейная песочница», 
который с успехом про-
шел в этом году в селе 
Туношна. 
В школах Ярослав-

ского района работают 
советники директоров 
по воспитанию и вза-
имодействию с детски-
ми объединениями. В 
круг их обязанностей 
входит патриотиче-
ское воспитание. В этом 
же русле – ремонты 
школьных кабинетов 
истории, которые за-
вершены в Красноткац-
кой и Кузнечихинской 
средних школах и будут 
продолжены в других 
поселениях, чтобы дети 
в комфортных услови-
ях получали правдивую 
информацию о про-
шлых и текущих исто-
рических событиях. 

Количество 
и качество

В минувшем учебном 
году ученики ряда школ 

Ярославского района 
улучшили результаты 
государственной ито-
говой аттестации. 
Если в позапрошлом 

году максимальные 100 
баллов по одному из 
предметов на ЕГЭ были 
достижением только 
Спасской средней шко-
лы, то на этот раз такие 
итоги дали Иванищев-
ская и Михайловская 
школы. Ульяна Дубиче-
ва из первой получила 
максимальный резуль-
тат, блестяще сдав экза-
мен по русскому языку, 
а ученик второй Сергей 
Павлов показал заме-
чательный итог подго-
товки по математике 
профильного уровня.
Десять выпускников 

Красноткацкой, Ми-
хайловской, Ивани-
щевской, Дубковской и 
Кузнечихинской школ 
награждены Почетным 
знаком губернатора 
Ярославской области 
«За особые успехи в 
учении». Одноимен-
ную медаль первой 
или второй степеней 
получили двадцать два 
выпускника из девяти 
школ ЯМР. 
Создание 24 центров 

образования естествен-
но-научной и техноло-
гической направлен-
ностей «Точка роста» 
позволило улучшить 
результаты участия 
учреждений образова-
ния на региональном 
этапе Всероссийской 
олимпиады школьни-
ков. По ее итогам есть 
победители и призеры, 
наибольшее их число 
учатся в Кузнечихин-
ской средней школе. 
Внеурочный проект 

«Шахматы в школу» 
реализуется во всех 
образовательных ор-
ганизациях. Для этого 
приобретено необхо-
димое оборудование. 
Значимыми резуль-
татами стали победа 
юных шахматистов из 
деревни Ананьино в 
областном конкурсе на 
лучшую организацию 
шахматного образова-
ния в сельской обще-
образовательной шко-
ле, а также успешное 
участие юных предста-
вителей Ярославского 
района в региональном 

шахматном марафоне 
«Больше чем игра!».
Одна из традици-

онных особенностей 
школ и учреждений 
дополнительного об-
разования Ярославско-
го района – развитие 
туристско-краевед-
ческого направления, 
в котором с удоволь-
ствием  участвуют 
представители моло-
дого поколения зем-
ляков. 
А 13 школ ЯМР ак-

тивно участвовали в 
профориентационном 
проекте «Билет в буду-
щее», направленном на 
раскрытие талантов и 
осознанный выбор ре-
бятами профессии. 

Динамика 
обновления

На ремонтные ра-
боты в районных уч-
реждениях образова-
ния, отметила Любовь 
Корсакова, ассигнова-
но в 2024 году свыше 
90 миллионов рублей, 
включая средства ре-
гионального бюджета. 
На эти деньги, в том 

числе в рамках губер-
наторского  проек-
та «Решаем вместе!» 
и средства депутатов 
различных уровней, 
приведены в порядок 
семь кровель, три спор-
тивных зала и спорт-
площадки, частично 
заменены окна в зда-
ниях учреждений об-
разования, отремон-
тированы там, где это 
необходимо, отопле-
ние, электропроводка, 
водопровод и канали-
зация, входные груп-
пы и крыльца. В пяти 

учреждениях заменены 
системы оповещения и 
пожарной сигнализа-
ции, работа в этом на-
правлении будет про-
должена в двух детских 
садах и одной из школ. 
Среди  успешных 

примеров ремонт бла-
годаря федеральному 
проекту «Успех каждого 
ребенка» спортзала в 
Иванищевской шко-
ле, приведение в по-
рядок пола в спортзале 
Карачихской школы и 
благоустройство со-
гласно губернаторской 
программе территории 
детского сада «Кузне-
чик» в деревне Кузне-
чиха, а также ряда по-
добных объектов. 
Продолжается орга-

низационная работа, 
направленная на уста-
новку  ограждений, 
систем оповещения и 
домофонов для анти-
террористической за-
щищенности зданий. 
Эта работа завершена в 
средней школе поселка 
Ярославка, в детском 
саду «Солнышко». В 
Кузнечихе по предло-
жению администра-
ции поселения допол-
нительный домофон 
установлен на школь-
ной территории со сто-
роны дома культуры. 
Всего новые прочные 
ограждения появились 
перед Днем знаний в 
восьми школах района. 
А Ширинская основ-

ная школа получила для 
модернизации учебно-
го процесса шесть ин-
терактивных панелей 
и 45 ноутбуков. 

Ремонтные работы в 2024 году
Количество 
общеобразо-
вательных 
учреждений

Ремонт кровель 7
Замена пожарной сигнализации
и систем оповещения 5
Ремонты спортивных залов 
(спортплощадок) 3

Исполнение предписаний Пожнадзора 3
Мероприятия по АТЗ 13
Частичная замена окон 5
Ремонт прогулочной веранды 1
Ремонт отопления, электропроводки, 
водопровода, канализации 5

Ремонт кабинетов истории 2
Благоустройство территории 1
Ремонт входной группы, крылец 3

Организация 
подвоза обучающихся

2022–
2023

2023–
2024

2024–
2025

Кол-во обучающихся, 
нуждающихся в подвозе 1525 1670 1781

Кол-во открытых автобусных 
маршрутов 72 76 76

Кол-во автобусов 33 38 39

Актуально

Ключевой ресурс 
развития

 ] Начальник 
управления образования 
администрации ЯМР 
Л.Ю. Корсакова

***
Впереди у педагогов и учеников района много новых 

интересных дел. Их выполнение позволит, к примеру, 
увеличить охват детей, включая ребят с ограниченными 
возможностями здоровья, дополнительным образова-
нием по различным направлениям, чтобы подняться 
на более высокую позицию в областном рейтинге по 
этому показателю. 

Прогноз будущего системы образования в ЯМР по-
прежнему основывается на точках роста экономики и 
развития территории района. Существенными точками 
развития являются и сами динамично обновляющиеся 
образовательные учреждения. К осени будущего года 
их число вырастет – откроет свои двери для учеников 
новая современная школа на 350 мест в поселке За-
волжье.
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  Александр Набоков

В санатории «Малые 
соли» состоялся 
десятый «Максимум» 
– молодежный 
форум Ярославского 
муниципального 
района. 

Отом, как проходило 
это значимое ме-

роприятие, рассказала 
начальник управления 
молодежной политики 
администрации ЯМР 
Виктория СТАРОВЕ-
РОВА.

– На  «Максиму-
ме» в этом году было 
два направления для 
участников. Первое 
– «Молодежь ЯМР» 
– традиционное для 
старшеклассников, в 
нем участвовали самые 
активные в обществен-
ной жизни школьни-
ки практически из всех 
общеобразовательных 
учреждений  райо-
на. Выбор кандидатов 
оставался за школами. 
С нашей стороны име-
лось условие: это долж-
ны быть школьники, не 
принимавшие участие 
в «Максимуме». Второй 
раз попасть на форум, 
а этот вопрос задают 
часто, можно только в 
качестве кураторов-во-
жатых или членов орг-
комитета.
Второе направление 

– «Активисты ЯМР» – 
предназначалось для 
участников гранто-
вого конкурса. Нам в 
этом году выпала честь 
и вместе с тем серьез-
ная ответственность в 
рамках традиционно-
го «Максимума» при-
нимать федеральную 
площадку «Росмоло-
дежь. Гранты». На суд 
федеральных экспер-
тов были представлены 
проекты, подготовлен-
ные молодежью Ярос-
лавского района.
На протяжении не-

скольких месяцев про-
ведена огромная рабо-
та по подготовке как 
самой площадки, так 
и ее наполнения. Орга-
низаторы взаимодей-
ствовали с активиста-
ми, участвовавшими 
в грантовом конкурсе. 
Речь прежде всего шла 
о помощи в оформле-
нии заявки на грант. 
Правильно написать ее, 
не побоюсь этого сло-
ва, титанический труд. 
При подаче требуется 
продумать все мелочи. 
От описания обосно-
вания приобретения, 
например, шариковых 
ручек. От того, почему 
нужны именно такие, 

просто не знали, на что 
можем рассчитывать. 
Федеральные эксперты в 
строго независимом ре-
жиме оценивали проек-
ты и объявляли победи-
телей. Именно эксперты 
решали, сколько выде-
лить средств – от мак-
симальной суммы для 
муниципальной пло-
щадки в два миллиона 
до нуля рублей. Если бы 
они решили поддержать 
только один проект, 
скажем, на сто тысяч 
рублей, посчитав, что 
лишь он достоин реа-
лизации, так бы и было. 

Если судить по сумме 
выигрыша, понятно, 
насколько грамотно 
подготовлены гранты. 
Спасибо  нашим 

участникам за труд, 
точность и скрупу-
лезность в написании 
грантовых заявок! Это 
касается и тех, кто не 
получил грант, но фе-
деральные эксперты 
положительно отме-
тили их усилия, под-
сказав, над чем нужно 
работать.

– У них есть шанс в бу-
дущем году?

– Это зависит не 
столько от нас, хотя мы 
сделаем все возможное, 
чтобы еще раз получить 
право на проведение 
федеральной площадки 

«Росмолодежь. Гран-
ты».

– Кто вошел в число 
победителей?

– Сергей Кашников 
получил грант в 65 ты-
сяч рублей на проект 
медиашколы «На свя-
зи». Анастасия Гутоп 
победила с проектом 
диспут-турнира «Голос 
молодежи» Ярослав-
ского муниципального 
района. Сумма гранта 
составила 100 тысяч. 
Веронике Хлопотовой 
на проект «ФинКод» 
(финансовая грамот-
ность для подростков) 
выделено 117 тысяч. 
Михаил Степченко с его 
«Кинопередвижкой» 
для показа кино о Ве-
ликой Отечественной 
войне  получил  420 
тысяч. Алексею Дми-
триеву на образова-
тельный проект «Дро-
ниУм» выделено 450 
тысяч. Алексей Блохин, 
который предложил 
комплекс игровых ме-
роприятий «ЭкоРево-
люция», получит 800 
тысяч рублей.

– Расскажите о наибо-
лее крупных грантах…

– Проект Алексея 
– комплекс игровых 
мероприятий «ЭкоРе-
волюция» – иници-

атива волонтерского 
отряда  «Движ`Ок», 
появившаяся в 2023 
году в Кузнечихинской 
школе. Спустя полтора 
года у команды уже не 
старшеклассников, а 
студентов получилось 
оформить идею в от-
дельный проект для 
грантового конкурса.
В планах у ребят ор-

ганизовать раздель-
ный сбор отходов на 
территориях Кузнечи-
хинской, Глебовской 
и Медягинской школ 
с помощью серии ме-
роприятий, «изюмин-
кой» которых является 
игра. Школьники будут 
участвовать в мастер-
классах, в деловой игре, 
посвященной поиску 
решений экологиче-
ских проблем нашего 
района, и в экономи-
ческой игре, где втор-
сырье для них будет не 
мусором, а ресурсом. 
Помимо игр заплани-
рованы интерактивные 
субботники и посадка 
трех аллей из более 500 
деревьев. Готовится 
установка трех эко-
боксов для вторсырья, 
сетки для PET-бутылок 
и контейнера для сбора 
старого текстиля.
Образовательный 

проект  «ДрониУм» 
направлен на работу с 
молодежью в возрасте 
от 16 до 25 лет для по-

пуляризации аэронет-
сферы, профессио-
нальную пробу в об-
ласти управления и 
технического сопрово-
ждения беспилотных 
летательных аппаратов 
через образователь-
ные и практические 
занятия. Проект бу-
дет реализовываться 
поэтапно. Сначала – 
теоретическая часть. 
Участники  ознако-
мятся с особенностя-
ми БПЛА, рассмотрят 
их виды, строение де-
талей квадрокоптера, 
изучат аэродинамиче-
ские процессы, пройдут 
инструктаж по технике 
безопасности. Вторая 
часть – сборка. Это 
изучение электриче-
ской и электромеха-
нической частей ква-
дрокоптера.  Ребята 
про ведут его разборку 
и сборку. Третья часть 
– управление лета-
тельным аппаратом. 
Сначала  участники 
попробуют виртуаль-
ное пилотирование 
в симуляторе. Далее 
перейдут к реальному 
управлению: выпол-
нят взлет, зависание 
на малой высоте, удер-
жание в заданных ко-
ординатах. 
При  подведении 

итогов планируется эк-
замен, на котором не-
обходимо выполнить 

Форум «Максимум» 

Виктория Староверова: 

Все проекты 
отвечают вызовам 
современности

изученные маневры и 
пройти полосу препят-
ствий на скорость. 
Проект создаст ус-

ловия для система-
тической подготовки 
операторов БПЛА, по-
зволит повысить уро-
вень вовлеченности 
целевой аудитории в 
научную и техниче-
скую сферы.

Проект «Киноперед-
вижка» обеспечит до-
ступность новых форм 
досуга и трансляции 
кинофильмов молоде-
жи в муниципальных 
районах Ярославской 
области. В следующем 
году мы празднуем 

по определенной цене 
и в требуемом количе-
стве, до четкого объяс-
нения сути мероприя-
тия, которое планирует 
грантозаявитель: как 
оно будет реализова-
но, какую пользу при-
несет и как повлия-
ет на жизнь района.

– В  итоге  ребята 
успешно защитили 
шесть из 29 проек-
тов на сумму 1 952 000 
рублей…

– Отличный резуль-
тат. Для муниципаль-
ных районов это был 
первый проект, и мы 

80-летие Великой По-
беды. В рамках проекта 
появится передвижной 
мобильный автоном-
ный кинокомплекс с 
большим  экраном, 
оборудованием для 
трансляции аудиови-
зуальных изображений, 
вспомогательным и 
звуковым оборудова-
нием и системой бес-
перебойного энерго-
обеспечения. 

Благодаря всему это-
му не менее 500 человек 
посмотрят культовые 
фильмы о Великой 
Отечественной войне и 
примут участие в меро-
приятиях.
Итогом реализации 

«Кинопередвижки» 
станет рост интереса 
молодежи к историче-
ским событиям, обра-
зованности и культур-
ного уровня аудитории, 
развитие критического 
мышления.

– Темы действитель-
но актуальные – эко-
логия, ответ реалиям 
сегодняшнего  дня, 
патриотическое вос-
питание…

– На самом деле все 
проекты, которые заяв-
лены, – не только побе-
дители. Они отвечают 
вызовам современно-
сти. Это наша принци-
пиальная позиция.

 ] Обладатель самого большого гранта Алексей Блохин
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  Борис Куфирин 

Борок. Это 
удивительное место 
на берегу Рыбинского 
водохранилища 
посетила делегация 
Союза журналистов 
Ярославской 
области, чтобы 
принять участие 
в двухдневной 
научно-практической 
конференции «Иван 
Дмитриевич Папанин 
и Ярославский край». 

Ив ан  Папанин 
( 1 8 9 4 – 1 9 8 6 )  – 

дважды Герой Совет-
ского Союза, контр-
адмирал ,  доктор 
географических наук. 
Получил известность 
в 1937 году благодаря 
беспримерному дрейфу 
легендарной четверки 
советских полярников 
на станции «Северный 
полюс – 1», которую 
он возглавлял. Затем 
работал начальником 
Главного Северного 
морского пути, а после 
войны до конца жизни 
занимался созданием 
научно-исследователь-
ского флота для Акаде-
мии наук СССР и пла-
нированием морских 
экспедиций. 

В январе 1952 года по 
заданию правительства 
Папанин приступил к 
реорганизации науч-
но-исследовательской 
станции «Борок» име-
ни почетного акаде-
мика Н.А. Морозова, на 
основе которой вскоре 
создал Институт био-
логии внутренних вод. 
Иван Дмитриевич воз-
главлял институт до 
1972 года, под его руко-
водством сформирова-
на научная база и по-
строен поселок Борок. 
За заслуги в развитии 
региона ему присвое-
но звание Почетного 

гражданина Ярослав-
ской области. 

– Я отдал Борку так 
много времени, здоро-
вья и сил, он настолько 
прочно вошел в мою 
жизнь, что все 50-е 
и 60-е годы не пред-
ставлял своей жизни 
без Борка, – вспоминал 
Папанин. 
К 130-летию Ивана 

Папанина Союз жур-
налистов Ярославской 
области подготовил 
проект «Знать. Пом-
нить. Учиться», ко-

дне и перспективах 
развития. 
Учреждение созда-

но в 1956 году как Ин-
ститут биологии водо-
хранилищ, в 1962 году 
переименовано в Ин-
ститут биологии вну-
тренних вод Академии 
наук СССР. В настоя-
щее время это ведущее 
учреждение Россий-
ской академии наук по 
изучению экосистем 
континентальных вод. 
В его составе 13 на-
учных лабораторий, 

селяют новые виды 
организмов, которые 
движутся с юга. 

 Результаты своих 
исследований ученые 
представляют на кон-
ференциях, публикуют 
в научных изданиях. 
Институт выпускает 
журналы «Биология 
внутренних вод» и 
«Труды ИБВВ РАН». 

 Александр Крылов 
поблагодарил предсе-
дателя Союза журна-
листов Ярославской об-
ласти Ирину Пухтий за 

Медиапроект 

Наш земляк 
Иван Папанин

 ] Ярославские журналисты беседуют 
с Александром Емельяновым

торый вошел в число 
победителей конкур-
са Фонда Президент-
ских грантов. Проект 
предусматривает ряд 
мероприятий, одним 
из которых стала на-
учно-практическая 
конференция «Иван 
Дмитриевич Папанин 
и Ярославский край».
Открыл конферен-

цию глава Некоузского 
муниципального рай-
она Григорий Петров. 
Он отметил, что Иван 
Папанин внес уникаль-
ный вклад в развитие 
территории, и наша 
задача сохранить его 
наследие. В этом мо-
жет помочь научный 
туризм, который сей-
час пользуется попу-
лярностью. 

Директор Института 
биологии внутренних 
вод им. И.Д. Папанина 
РАН, доктор биологи-
ческих наук, профессор 
Андрей Крылов расска-
зал об истории инсти-
тута, его сегодняшнем 

трудятся 370 человек, 
в том числе порядка 
170 научных сотруд-
ников. Они проводят 
исследования в разных 
точках земного шара, 
но основное внима-
ние уделяют изучению 
Волги и ее водохра-
нилищ, изменений, 
которые происходят 
под влиянием разных 
факторов. Например, в 
последнее время наши 
водоемы активно за-

инициативу по реали-
зации проекта памяти 
Ивана Папанина и вы-
разил надежду, что ма-
териалы ярославских 
журналистов помогут 
землякам лучше узнать 
этого выдающегося че-
ловека. 

 О том, как сохраня-
ется память о Папани-
не в Борке, рассказала 
руководитель музей-
ного отдела ИБВВ На-
талия Носова. В 1989 
году в щитовом доми-
ке финской постройки, 
где жил и работал Иван 
Дмитриевич, открыли 
его дом-музей. Здесь 
сохранены прижизнен-
ные интерьеры в столо-
вой, кабинете-спальне 
и кухне. Представлены 
документы и фотома-
териалы из жизни и де-
ятельности Папанина, 
его военный мундир и 
предметы со станции 
«Северный полюс – 1». 
В отдельной комна-
те – фотоэкспозиция 
по истории создания 
и развития ИБВВ, по-
селка Борок.
В  2007-м,  в  год 

70-летия открытия 
первой  советской 
дрейфующей поляр-

ной станции «Север-
ный полюс – 1» под 
руководством Ивана 
Дмитриевича, в Борке 
открыли его бюст. Имя 
Папанина носит сред-
няя школа поселка. 
Сотрудники музей-

ного отдела занимают-
ся изучением наследия 
Ивана Папанина, вы-
ступают на конферен-
циях. Регулярно выхо-
дит сборник научных 
трудов «Музейные за-
писки». В ИБВВ сложи-
лась хорошая традиция 
– каждый год 26 ноя-
бря, в день рождения 
Папанина, проводить 
торжественное заседа-
ние ученого совета.

– Хочется, чтобы в 
этот день в школах про-
ходил урок «Разговоры 
о важном», посвящен-
ный Ивану Дмитри-
евичу, а также при-
своить имя Папанина 
поезду, проходящему 
через станцию Ше-
стихино – железнодо-
рожные ворота Борка, 
– поделилась планами 
Наталия Носова.
Научный консуль-

тант проекта «Иван 

Дмитриевич Папанин 
и Ярославский край», 
кандидат географи-
ческих наук, доцент 
МУБиНТа Александр 
Емельянов рассказал о 
своих встречах с про-
славленным полярни-
ком. Первая произошла 
в 1968 году на награж-
дении победителей 
Всесоюзной телевизи-
онной географической 
олимпиады школьни-
ков. «Вундеркиндом 
быть легко, труднее 
быть ученым. Будьте 
ими, братки!», – сказал 
тогда Папанин. Затем 
Александр Сергеевич и 
Иван Дмитриевич не-
однократно встреча-
лись по линии Геогра-
фического общества. 
Главный редактор 

Некоузской районной 
газеты «Вперед» Нина 
Демидова проинфор-
мировала  об  акции 
Союза журналистов 
«Мой герой Иван Па-
панин». Ее цель – по-
пуляризация наследия 
выдающегося исследо-
вателя, о котором мо-
лодежь, к сожалению, 
знает непростительно 
мало.
В завершение кон-

ференции ее участники 
посмотрели фрагмен-
ты фильма о Папанине, 
над которым работа-
ют журналисты Сергей 
и Ольга Коровины из 
народной киностудии 
«Юность».
Продолжением кон-

ференции стали экс-
курсии. Журналисты 
посетили дом-музей 
И.Д. Папанина; дом-
музей Н.А. Морозова, в 
комнатах которого со-
храняется обстановка 
последних лет жизни 
выдающегося учено-
го-энциклопедиста, а 
рядом находится парк 
в английском стиле с 
живописным прудом; 
музей-аквариум, рас-
положенный в Ихти-
ологическом корпусе; 
прогулялись по Борку 
– уникальному ярос-
лавскому наукограду.

 „За заслуги 
в развитии 
региона 
И.Д. Папанину 
присвоено 
звание 
Почетного 
гражданина 
Ярославской 
области 

 ] Иван Дмитриевич Папанин с ярославскими мальчишками на Советской площади. 
Фото Ю. Барышева 

 ] В доме-музее И.Д. Папанина
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Выставка-ярмарка 
пройдет 21 сентября 
на Советской площади 
в Ярославле. 

«ЯрАгро-2024» объ-
единит более 100 сель-
хозпроизводителей и 
фермеров региона, ста-
нет площадкой для про-
фессионального обще-
ния, обмена опытом и 
демонстрации дости-
жений.

 Аграрии региона по-
кажут новейшие прак-
тики и технологии в 
отечественном сельхоз-
машиностроении, агро-
номии, животноводстве. 
Каждый район региона 
представит свою экспо-
зицию, которую офор-
мит в уникальном стиле.

 В программе: кон-
курс медоваров, торго-
вые ряды с фермерскими 
товарами и свежим уро-

жаем по оптовым ценам, 
развлекательные про-
граммы для детей, кон-
церты и выступления 
творческих коллективов.

 Принимая участие в 
ярмарке, жители и го-
сти города смогут при-
обрести качественные 
ярославские продукты 
и еще больше узнать о 
культурно-историче-
ском наследии региона.

РЕКЛАМА 

В первый день 
октября в Ярославле 
в КЗЦ «Миллениум» 
в 14-й раз 
пройдет День 
промышленности 
Ярославской области. 

Организаторами 
главного события 

в сфере промышленно-
сти выступают прави-
тельство Ярославской 
области, министерство 
инвестиций и про-
мышленности региона, 
Торгово-промышлен-
ная палата Ярославской 
области. По традиции 
генеральный партнер 
мероприятия – Сбер-
банк.
Более 1 000 предста-

вителей бизнеса, феде-
ральных и региональ-
ных органов власти, 
организаций инфра-
структуры поддержки 
промышленности, на-
учно-образовательных 
учреждений, в т. ч. фе-
деральные эксперты, 
делегации субъектов 
Российской Федерации, 
примут участие в меро-
приятии.

День промышленно-
сти Ярославской обла-
сти – ведущая деловая 
площадка для региона, 
где обсуждаются стра-
тегические вопросы 
развития промышлен-
ности, налаживается 
взаимодействие между 
представителями биз-
неса и власти, устанав-
ливаются и укрепля-
ются деловые контакты 
между предприятиями.
В этом году участни-

ков ждет насыщенная 
деловая программа: 
тематические сессии, 

конференции, отрасле-
вые заседания, презен-
тации и деловые пере-
говоры. Торжественно 
пройдут церемонии на-
граждения победителей 
областных конкурсов 
«Лучшие  промыш-
ленные предприятия 
Ярославской области», 
«Лучшие практики на-
ставничества в Ярос-
лавской области».
В рамках мероприя-

тия будет организова-
на межотраслевая вы-
ставка промышленных 
предприятий региона. 
Свою продукцию пред-

также подрастающее 
поколение – учащиеся 
Ярославского Центра 
детско-юношеского 
технического творче-
ства, кванториумов 
Ярославля и Рыбинска.
Тематическая сессия 

«Кластерная политика 
как основа для повыше-
ния технологического 
суверенитета регио-
нов» будет посвящена 
одному из приоритет-
ных направлений про-
мышленного развития 
– кластерам. В начале 
2024 года на территории 

Ярославской, Костром-
ской и Московской об-
ластей был создан меж-
региональный про-
мышленный кластер 
автокомпонентов. Он 
объединяет поставщи-
ков ПАО «Автодизель», 
выступающего в роли 
конечного производи-
теля промышленной 
продукции. В настоящее 
время правительством 
Ярославской области 
проводится работа по 
созданию межрегио-
нального промышлен-
ного биофармкластера 
с участием предприя-
тий группы компаний 
«Р-Фарм». Проводит-
ся оценка возможно-
сти создания класте-
ров в энергетическом 
машиностроении , 
производстве стро-
ительно-дорожной и 
коммунальной техни-
ки, а также других от-
раслях.

Обеспечить развитие 
промышленности без 
грамотно выстроенной 
системы подготовки 

кадров невозможно. 
На конференции «Ка-
дры для промышлен-
ного роста» предпри-
ятия региона поделятся 
лучшими практиками 
работы в этом направ-
лении.
Ассоциация «Наци-

ональное партнерство 
развития субконтрак-
тации» и Ярославский 
региональный центр 
субконтрактации ор-
ганизуют межрегио-
нальную биржу субкон-
трактов, где встретятся 
и проведут переговоры 
предприятия-заказ-
чики и потенциальные 
исполнители заказов 
из разных регионов 
страны. В целях разви-
тия межрегионально-
го сотрудничества наш 
регион посетит бизнес-
делегация из Ульянов-
ской области.
Инженеры ведущих 

предприятий регио-
на на заседании Клу-
ба главных инжене-
ров обсудят текущие и 
долгосрочные задачи, 
стоящие перед про-
мышленностью, об-
меняются опытом и 
сформулируют кон-
кретные предложения 
по взаимодействию 
предприятий области 
между собой.
Для молодых участ-

ников мероприятия 
программа «Открытое 
производство» и Мо-
лодежный совет при 
Торгово-промышлен-
ной палате Ярославской 
области организуют от-

Агропромышленный комплекс

Выставка-ярмарка 
«ЯрАгро-2024» 

Индустрия

1 октября – День промышленности 
Ярославской области – 2024 
в КЗЦ «Миллениум»

Онлайн-регистрация 
на «День промышленности 
Ярославской области – 
2024» уже открыта! 
Станьте участником 
главного события отрасли 
в один клик!

Подробная информация 
на сайте 
деньпромышленности.рф

РЕКЛАМА

дельные направления 
активности. Они на-
целены на знакомство 
молодых людей с про-
мышленными пред-
приятиями региона 
и выпускаемой ими 
продукцией, особен-
ностями работы и ак-
туальными задачами. 
Для учащихся образо-
вательных учреждений 
будут организованы 
экскурсии по выставке.
Все желающие смо-

гут получить инфор-
мацию по вопросам 
государственной под-
держки и развития 
бизнеса на специаль-
ных консультационных 
стендах.

 ] Губернатор М.Я. Евраев (второй справа) 
с представителями промышленности региона

 ]Юная смена

ставят предприятия в 
сфере машинострое-
ния, судостроения, 
химической и других 
отраслей промышлен-
ности. Производство в 
нашем регионе рабо-
тает в тесной связке с 
наукой. На экспозиции 
«Кадры и наука для 
промышленности» 
свои возможности про-
демонстрируют ЯГТУ, 
ЯрГУ им. П.Г. Демидо-
ва, РГАТУ им. П.А. Со-
ловьева, проект циф-
ровых технологий от 
Сбера «Школа 21», а 
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 Ирина Карпович, 
практикующий психолог

Часто я слышу 
от людей: «Есть 
условное «плохо», 
сделайте мне 
«хорошо».

Как это? Существует 
проблема, требующая 

решения, но как только 
человек подходит к сво-
ему «хорошо» или обна-
руживает себя в этом «хо-
рошо», происходит что-то 
такое, и планы рушатся. 
Более того, человек сам 
может рвать отношения, 
которые называет хоро-
шими.

Почему так происходит?
Одна из причин – уста-

новки. Это убеждения, в 
которые мы верим и кото-
рыми руководствуемся в 
своей жизни. 

Например: «Не жили 
богато – нечего и начи-
нать». Как только у чело-
века появляется свое дело 
или планируется повы-
шение, бросает партнер, 
на его должность ставят 
другого кандидата и т.д. 
Если дело в установках – 
важно проработать их по 
интересующим сферам 
жизни. 

Также у каждого челове-
ка существуют свои запре-
ты и ограничения. Часто 

такие запреты могут не 
осознаваться. 

Например, на протяже-
нии длительного времени 
желаемое не происходит. 
Допустим, не получается 
создать семью. Если по-
смотреть глубже в историю 
такого человека, то можно 

  Алена Стеблева,
и.о. начальника отдела
по делам 
несовершеннолетних 
и защите их прав 
администрации ЯМР

Отдел по делам несо-
вершеннолетних и 

защите их прав админи-
страции Ярославского 
муниципального района 
стал инициатором тради-
ционного Дня нарколога. 
Мероприятие организова-
но в целях консультатив-
ной помощи несовершен-
нолетним и их родителям, 
склонным к злоупотребле-
нию спиртными напитка-
ми и курению. Встреча 
состоялась в малом зале 
здания районной адми-
нистрации.

Ин д и в и д у а л ь н о е 
консультирование под-
ростков и их законных 

представителей провела 
специалист по социаль-
ной работе Ярославской 
областной клинической 
наркологической больни-
цы, член территориаль-
ной комиссии по делам 
несовершеннолетних и 
защите их прав Елена 
Зимакова. 

В рамках данного при-
ема Елена Зимакова рас-
сказала о медицинских и 
социальных последствиях 
употребления алкоголя, 
одурманивающих средств 
и наркотических веществ, 
разъяснила условия при-
ема у подросткового нар-
колога. 

Всем участникам вы-
даны информационные 
буклеты и тематические 
памятки. Каждый в индиви-
дуальном порядке получил 
ответы на интересующие 
его вопросы.

лишение денег

лишение денег

Как воспитывали нас Как воспитываем мы

Главное – поговорить
Чаще всего при воспитании 
детей мы обходимся нраво-
учениями. 

Методы воспитания сейчас:
 76% – разговариваем
 31% – «никаких гаджетов»
 19% – ставим в угол
 13% – даем подзатыльник
 8% – лишаем денег
 7% – бьем ремнем
Источник: Исследование ВЦИОМ

нравоучения нравоучения

«никаких гаджетов»

ставим в угол

ставили в угол

«никакого телевизора»

ремнем

подзатыльник

подзатыльник

ремнем

 Для обмана ярославцев 
мошенники стали ис-

пользовать новый сцена-
рий. Теперь они требуют 
«погасить долги перед госу-
дарством», чтобы вступить 
в «наследство» или полу-
чить «имущество». Схема 
мошенничества отличается 
от тех, где злоумышленни-
ки обманным путем полу-
чали доступ к персональ-
ным данным граждан.

 Механизм обмана сле-
дующий. Злоумышленник 
изучает информацию о 
судебных слушаниях по 
конкретным гражданским 
делам, выложенным на 
сайтах судов. Основное 
внимание уделяется ФИО 
гражданина и фабуле рас-
сматриваемого дела. Пре-
жде всего мошенников 
интересуют слушания о 
разделе имущества и по-
лучении наследства.

 Затем мошенник на-
ходит контактные данные 
жертвы и звонит ей, пред-
ставляясь работником суда. 
Он сообщает, что нужно 
погасить «долг перед го-
сударством», чтобы затем 
суд приступил к рассмот-
рению дела, связанного с 
имуществом. Для усиления 
эффекта может сообщать-
ся информация, что, если 
«долг» не будет своевре-
менно погашен, имущество 
отойдет другой стороне 
или в пользу государства. 
При этом сумма «долга» мо-
жет составлять от несколь-
ких сотен тысяч рублей до 
нескольких миллионов. 
Деньги необходимо вне-
сти на реквизиты, которые 
направит мошенник.

 На самом деле это рек-
визиты так называемых 
безопасных счетов, ис-
пользуемых мошенниками 
для дальнейшего вывода 
средств. В первую очередь 
расчет в схеме обмана 
делается не на хищение 
персональных данных, а 
на силу убеждения и ожи-

дания жертвы получить 
значительный доход. 

 «В ситуации, когда с 
вами связываются неиз-
вестные и сообщают о суде 
за имущество, за которое 
нужно заплатить, главное – 
трезво оценивать ситуацию 
и не торопиться выполнять 
требования. Самое верное 
решение: положить трубку. 
Если вы действительно об-
ращались в суд или подо-
зреваете, что теоретически 
можете принять участие в 
судебном заседании, стоит 
самостоятельно связаться 
с учреждением, позвонив 
по номеру, указанному на 
официальном сайте.

 Разумеется, ни в коем 
случае не нужно перево-
дить деньги на указанные 
счета, устанавливать при-
ложения якобы банков или 
госорганов, а также сооб-
щать неизвестным персо-
нальные данные. Если вы 
все-таки сообщили персо-
нальные данные, рекомен-
дуем заблокировать бан-
ковскую карту и обратиться 
в службу поддержки банка», 
– комментирует эксперт по 
кибербезопасности ярос-
лавского отделения Банка 
России Андрей Коценко.
Отделение Ярославль ГУ 

Банка России
 по Центральному

федеральному округу 

Мошенники активно 
используют новую 

схему обмана граждан с 
установкой и заменой при-
боров учета электроэнер-
гии. 

Злоумышленники об-
ращаются от лица работ-
ников группы компаний 
«Рос сети» и пытаются 
убедить установить или 
заменить приборы учета 
электроэнергии. После 
этого аферисты пытаются 
заполучить код доступа к 
личному кабинету на пор-

тале «Госуслуги» из направ-
ленного потребителю СМС-
сообщения. 

Обращаем ваше внима-
ние, что работники группы 
компаний «Россети» при 
осуществлении взаимодей-
ствия по вопросам обеспе-
чения надежности энер-
госнабжения не требуют 
предоставления кодов из 
СМС-сообщений.

Будьте бдительны и ни-
кому не сообщайте свои 
персональные данные и 
личную информацию! 

Пособие
для будущих 
мам

Отделение СФР по Ярос-
лавской области вы-

плачивает единое пособие 
женщинам, если срок бе-
ременности 6 и более не-
дель, и они встали на учет в 
медицинской организации 
в ранние сроки беремен-
ности (до 12 недель).

 Эта мера поддержки 
предоставляется, если еже-
месячный доход на каждого 
члена семьи не превышает 

величину регионального 
прожиточного минимума 
на душу населения (15 144 
рубля). При назначении 
выплаты проходит ком-
плексная оценка доходов и 
имущества семьи, а также 
учитывается занятость ро-
дителей или объективные 
причины ее отсутствия.

 Обращаться с заявле-
нием необходимо не ранее 
12 недель беременности. 
Пособие назначается с ме-
сяца постановки на учет 
в медорганизацию, но не 
ранее 6 недель беремен-
ности (вне зависимости от 
даты подачи заявления). 

 После назначения посо-
бия будущая мама должна 
посещать врача на сроках 
10–14 недель, 18–22 недели, 
30–32 недели беременно-
сти. Если пропустить прием, 
то выплата будет приоста-
новлена. Пособие выпла-
чивается до месяца родов 
включительно. Оформить 
единое пособие на ребенка 
можно в месяц, следующий 
за месяцем его рождения.

 Для получения пособия 
следует подать заявление. 
Сделать это можно на пор-
тале госуслуг, обратиться в 
клиентскую службу Отде-
ления Социального фонда 

России по Ярославской об-
ласти по месту жительства 
или в МФЦ. Необходимая 
для назначения информа-
ция поступает в Отделение 
СФР из других ведомств по 
запросу. Если потребуются 
уточняющие данные или 
документы, специалисты 
сообщат об этом заявителю.

 Единый контакт-центр 
Отделения СФР по Ярос-
лавской области 8 800 100 
00 01 (звонок бесплатный).

Отделение Фонда 
пенсионного

 и социального 
страхования РФ

 по Ярославской области

Профилактика

Полезная беседаВ чем разница воспитания через поколение?
Рейтинг методов воспитания со стороны наших ро-
дителей и нас самих по отношению к своим детям. 
Современные родители гуманнее.
Источник: Исследование ВЦИОМ

Советы психолога

Сделайте мне… хорошо!

обнаружить предательство, 
обман – они будут оказы-
вать влияние на жизнь.

А возможно, «хорошо», 
к которому стремится че-
ловек, – навязанное, как 
успешный успех и тоталь-
ное желание жить у моря. 
А вы, например, до ужаса 
боитесь воды и ваша мечта 
– горы, но об этом никому 
не говорите, ведь надо «хо-
рошо», как у всех.

Здесь важно понимать в 
принципе, чего хотите вы 
сами и являются ли именно 
вашими цели (мечты, же-
лания), к которым вы иде-
те. Энергия и силы даются 
человеку на исполн ение 
и реализацию именно его 
целей.

Безусловно, причин го-
раздо больше. И у каждого 
будет своя. Порой нужна 
смелость, чтобы признать-
ся себе в истинной причи-
не и решить, что с этим 
делать именно вам.

Соцподдержка

Новая схема мошенничества

Внимание!

Аферисты обманывают 
ярославцев несуществующим 
наследством

Аферисты обещают
ярославцам «наследство»

 Мошенники изучают на-
стоящие судебные дела и 
предлагают сторонам запла-
тить «долг», чтобы начать рас-
смотрение.

Если вам обещают «на-
следство»:

– прекратите разговор,
– перезвоните в суд вашего 

района и уточните информа-
цию.
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ОВЕН. Неделя принесет вам массу энергии и решимо-
сти. Используйте это время, чтобы завершить старые 
дела и приступить к новым проектам. Старайтесь из-
бегать конфликтов, особенно на работе. 

ТЕЛЕЦ. Постарайтесь сосредоточиться на своих долго-
срочных целях и не спешите с принятием решений. 
Не исключены финансовые поступления или новые 
возможности в карьере. Не забывайте о здоровье.

БЛИЗНЕЦЫ. Неделя будет полна общения и новых зна-
комств. Вас ждут интересные встречи, которые приведут 
к полезным связям. Старайтесь избегать поверхностных 
разговоров и будьте внимательны к словам.

РАК. Это время, чтобы уделить внимание дому и семье. 
Возможно, вам потребуется решить семейные вопросы 
или помочь близким. На работе будьте внимательны к 
деталям – это поможет избежать ошибок.

ЛЕВ. Неделя обещает быть динамичной и насыщенной. 
Вы почувствуете прилив уверенности и энергии, что 
поможет вам добиться успеха в делах. Будьте открыты 
для новых идей и предложений.

ДЕВА. Вас ждет неделя продуктивной работы и анализа. 
Время подходящее для того, чтобы завершить проекты, 
требующие внимания и сосредоточенности. Возможны 
неожиданные изменения в планах. 

ВЕСЫ. Неделя будет посвящена гармонии и внутрен-
нему балансу. Постарайтесь избегать конфликтов и 
найти золотую середину во всех делах. В личной жизни 
уделите внимание своим чувствам и желаниям.

СКОРПИОН. Наступает время перемен и трансформа-
ций. Вы можете почувствовать необходимость пересмо-
треть свои планы и цели. Будьте готовы к неожиданным 
событиям, которые потребуют вашей быстрой реакции. 

СТРЕЛЕЦ. Неделя обещает быть активной и вдохнов-
ляющей. Вы будете полны идей и энтузиазма, что 
поможет вам в продвижении вперед. Не бойтесь экс-
периментировать и пробовать новое. 

КОЗЕРОГ. Неделя потребует терпения и выдержки. 
Возможны задержки или препятствия в делах, но не 
позволяйте этому сбить вас с пути. Важно сохранять 
хладнокровие и сосредоточенность. 

ВОДОЛЕЙ. Неделя будет наполнена новыми возмож-
ностями и интересными идеями. Постарайтесь исполь-
зовать это время для творческого самовыражения и 
воплощения своих замыслов. 

РЫБЫ. Время для внутреннего роста и духовных поис-
ков. Вы почувствуете желание уединиться и разобрать-
ся в своих мыслях и чувствах. Это отличное время для 
медитации и самоанализа. 

Гороскоп. С 23 по 29 сентября

ОТДОХНИ

Спорткурьер Подготовил Владимир Колесов

Четвертая победа 
подряд 
Хоккей. КХЛ

Как мы уже сообщали, «Локо-
мотив» открыл домашний сезон 
со СКА, одним из главных конку-
рентов по Западу, и довел дело до 
победы – 2:0 (0:0, 0:0, 2:0).

Четвертым матчем ярославцы 
начали выездную серию против 
«Куньлуня» в Мытищах и в этом 
поединке оформили два дубля. 
Большинство решило исход игры. 
Радулов распечатал ворота со-
перника в первом периоде, а за-
тем закрепил успех во втором 
отрезке. Вскоре удачно реализо-
вал большинство Гернат. Через 
несколько минут он сделал вто-
рой дубль. 

К третьему периоду команды 
подошли со счетом 0:4. В начале 
периода Красковский добавил 
шайбу – 0:5. Хозяева размочили 
счет – 1:5. Но вскоре Каюмов уве-
личил разрыв – 1:6. 

Финальный результат установ-
лен на 10-й минуте после второй 
шайбы китайской команды – 2:6 
(0:1, 0:3, 2:2). Сильная игра стала 
еще одним уверенным шагом на 
пути к Кубку Гагарина.

Уступили 
«Нефтехимику» 
в Нижнекамске

«Локомотив» прибыл в Ниж-
некамск в статусе лидера Запа-
да, намереваясь продлить по-
бедную серию. Ударным стал и 
старт «Нефтехимика»: команда 
Леонтьева пребывает в лидерах 
Востока, дважды подряд одоле-
ла обладателя Кубка Гагарина 
«Металлург» – как дома, так и 
в гостях. 

Оборона ярославцев работала 
под большой нагрузкой, но они 
быстро пришли в себя и ответили 
атаками. «Локомотив» был ближе 
к голу, но забили хозяева. Нижне-
камцы реализовали большинство 

на 11-й минуте. Автором гола стал 
21-летний Хоружев – 1:0. 

Во втором периоде «Локо-
мотив» атаковал, но постоянно 
упирался в голкипера Долга-
нова. Хозяева плотно играли в 
обороне и терпели. Гости могли 
додавить соперника, но начали 
удаляться. 

В третьем периоде «Нефтехи-
мик» грамотно играл по счету. 
Ярославцы проигрывали на под-
борах, пытаясь забить с ходу. В 
концовке отрезка «Локомотив» 
устроил штурм, но «Нефтехи-
мик» его отбил. Великолепно 
сыграл Долганов, отразив 46 
бросков в створ при 19 у гостей. 
Он же обеспечил своей команде 
победу (1:0). 

Волевая ничья 
в активе
Футбол. Первая лига

В 10-м туре «Чайка» принима-
ла на своем поле «Шинник». 

Матч в Ростовской области 
для ярославцев получился не-
простым. Игроки «Чайки» из 
села Песчанокопское уверенно 
создавали голевые моменты, у 
«Шинника» таких было мало. 
К 35-й минуте счет был 2:0 в 
пользу хозяев. Два мяча в во-
рота ярославцев отправили Ру-
денко и Янов. 

Первый удар по воротам 
«Чайки» оказался голевым еще 
в первом тайме, когда на 43-й 
минуте Федоров отыграл один 
мяч – 2:1. Подстегнутые голом, 
гости прессинговали соперника, 
а во втором периоде полностью 
завладели мячом. 

На 70-й минуте «Шинник» оты-
грался: Сухомлинов разогнал ата-
ку своей команды, а вышедший 
на замену Малахов отличился 
вторым голом – 2:2. 

Волевую ничью 2:2 «Шинник» 
занес себе в актив. После 10 туров 
у него 10 очков и 15-е место. От 
зоны вылета «Шинник» отделяет 
лишь 1 очко.

Улыбнись

Сканворд

Днем оС Ночью оС

ПТ
20.09

+19...+21 +13...+14

СБ
21.09

+16...+17 +7...+9

ВС
22.09

+12...+13 +5...+6

ПН
23.09

+12...+13 +4...+5

ВТ
24.09

+14...+15 +7...+9

 Ответы на сканворд из №67

По горизонтали: Кокос. Фля-
га. Дефиле. Абих. Скука. Липа. 
Урал. Драже. Радио. Архипелаг. 
Штык. Америка. Какао. Асуан. Вар. 
Хрен. Стьюарт.

По вертикали: Гималаи. Па-
дишах. Ротор. Подача. Кеб. Жакан. 
Офицер. Псих. Хаус. Климат. Эфес. 
Пень. Кучер. Ящур. Лива. Каракар. 
Завал. Гарт.

Главное в жизни – не дать об-
вести себя… мелом. 

***
Если вывернуть галоши наи-

знанку, получатся лабутены. 
***

Кризис – это когда ты ждал, что 
вот-вот начнешь жить хорошо, а 

потом понял, что хорошо ты жил 
раньше.

***
Он был настолько честен, что 

не использовал соседский неза-
пароленный вай-фай!

***
Коридор  больницы  был 

настолько длинный и светлый, 
что пациент на всякий случай 
проверил пульс. 

***
Хочешь, чтобы тебя услыша-

ли? Шурши деньгами!
***

Все у меня получится! Даже 
начинать неинтересно.

19...+2

12...+13
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Суббота, 21 сентября

10:30 11:30 Мастер-класс от изостудии 
«Светотень»

Ивняков-
ский ДК

12:00 13:00 Урок безопасности
«Осторожно! Незнакомец!»

Леснополян-
ский ДК

12:00 13:30 Мастер-класс «Русская народ-
ная тряпичная кукла»

Кузнечихин-
ская 
библиотека

13:00 14:00
Игровая программа 
«Осенние игры, прикольные 
мотивы»

Ананьинский 
ДК

12:00 14:00 Кинопоказ мультфильма 
«Сезон охоты» (12+)

Туношен-
ский ДК

13:00 14:30 Концертная программа 
«Листая творческий альбом»

Григорьев-
ский ДК

14:30 16:00 Цирковое представление
«Первый Тамбовский цирк»

Михайлов-
ский ДК 

19:00 20:00 Интерактивная программа 
«Игры нашего двора»

Козьмодемь-
янский ДК 
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Культурные выходные
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гараж
8 (901) 174-20-66

КУПЛЮ

ПЛАСТИКОВЫЕ 

ОКНА
по низким ценам

8 (901) 174-20-668 (901) 174-20-66

Ре
кл
ам
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КУПЛЮ Реклама

8 903 638 57 92
Рассмотрю все варианты

АВТОМОБИЛЬ

МЫ ПРЕДЛАГАЕМ:
 своевременную выплату 

заработной платы;
 официальное трудоустройство;
 полный социальный пакет;
 компенсацию питания.

Тел. (4852) 27-47-75

Частное охранное предприятие

«Дозор-Плюс»
приглашает на работу:

ОХРАННИКОВ
Заработная плата

от 27 000 рублей
(при графике сутки через трое)

Наличие удостоверения 
частного охранника

ОБЯЗАТЕЛЬНО!

РЕ
КЛ

АМ
А

0+

Надежда Шеметова, 
ведущий менеджер 
координационно-
методического центра ЯМР

Лето – пора кани-
кул и отпусков, 

солнечных дней и пу-
тешествий, радости, 
веселья и звонкого 
детского смеха. Би-
блиотеки в это время 
становятся не просто 
домами, где живут 
книги, но и одними из 
популярных мест до-
суга. Каждое лето Ярос-
лавский район присо-
единяется к областной 
акции «Летнее чтение». 
Проводит ее областная 
детская библиотека им. 
И.А. Крылова.
В библиотеках на-

шего района накоплен 
богатый опыт про-
ведения интересных 
мероприятий, которые 
помогают детям найти 
нужную информацию 
и получить удоволь-

ствие от посещения 
читальных залов и або-
нементов. Это позво-
ляет превратить для 
ребят летние каникулы 
в увлекательное путе-
шествие с целью по-
знания тайн окружаю-
щего мира и полезных 
встреч с непрочитан-
ными печатными из-
даниями.

Популярность «Лет-
него чтения» растет. В 
этом году к нему при-
соединились более че-
тырех тысяч детей и 
подростков, прожива-
ющих на территории 
Ярославского района. 
Юные жители всех по-
селений ЯМР участво-
вали в литературных 
конкурсах, мастер-

классах, викторинах, 
краеведческих квестах, 
чтениях, преодолева-
ли различные препят-
ствия в виде загадок 
и головоломок. Самые 
активные друзья книг 
отмечены сувенирами 
с логотипом «Летнего 
чтения». 
Ли д е р ами  а к -

ции в Ярославском 
районе стали Алек-
сандра  Игнатьева 
(Красноткацкая библи-
отека), Ксения Глухарева 
(Ананьинская библио-
тека) и Ульяна Шарку-
нова (Михайловская 
библиотека).
Благодарим  всех 

участников и поздрав-
ляем  победителей! 
А лучшие юные читате-
ли приглашены на тор-
жественное закрытие 
акции «Летнее чтение» 
в областную детскую 
библиотеку им. И.А. 
Крылова, где им вручат 
дипломы и призы.

 Антон Белов 

С17 по 24 сентября в 
Ярославле на основной 

и камерной сценах театра 
имени Федора Волкова, 
концертно-зрелищного 
центра «Миллениум» и 
Дома актера имени Сергея 
Пускепалиса проходит XXIV 

Международный Волков-
ский театральный фести-
валь. 

В числе его участников 
театры из Москвы, Санкт-
Петербурга, Воронежа, 
Владимира, Самары, Ар-
хангельска, Йошкар-Олы, 
Севастополя, а также Ак-
молинский областной рус-

ский драматический театр 
из казахстанского города 
Кокшетау. 

С программой остав-
шихся дней  фестиваля 
можно ознакомиться на 
официальной странице
министерства культуры 
Ярославской области в со-
циальной сети «ВКонтакте».

Акция

]Юные читатели познают мир

Праздник летнего чтения

Афиша

Волковский фестиваль продолжается

Пресс-служба КХЛ

Континентальная хоккейная лига при поддерж-
ке «Плюс Студии» и «Кинопоиска» выпустила 

документальный фильм о финале Кубка Гагарина 
сезона 2023-2024 годов, в котором сыграли ярос-
лавский «Локомотив» и магнитогорский «Метал-
лург». 

От ярославского «Локомотива» в съемках филь-
ма участвовали главный тренер Игорь Никитин и 
Максим Березкин. 

За помощь в создании фильма Континентальная 
хоккейная лига поблагодарила Артура Каюмова, 
семью Березкина, болельщиков «железнодорожни-
ков» и директора средней школы № 9 имени Ивана 
Ткаченко Сергея Шевченко. 

Фильм с «Локомотивом»

Фестиваль организо-
ван Российским государ-
ственным академическим 
театром драмы имени Фе-
дора Волкова при поддерж-
ке Министерства культуры 
Российской Федерации и 
правительства Ярослав-
ской области.

Приглашаем в команду
Почта России – надежный и современный по-

ставщик почтовых, логистических и финансовых 
услуг для всей страны.

Мы помогаем сотрудникам успешно двигаться 
по карьерному пути и предоставляем все возмож-
ности для этого.
Постройте карьеру в надежной компании.

8 800 200-28-84
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